

La simplificación de trámites y el desarrollo de spin-off están entre las prioridades

Instancias de la UCR impulsan emprendimientos y la transferencia del conocimiento

La colaboración con el nuevo gobierno será básica para apoyar mejor a las pymes y a los emprendimientos.

21 JUN 2022

Innovación



La agilización de la tramitología burocrática es básica para los emprendimientos que recién comienzan a crear su proyecto para lanzarse al mercado. De ello puede depender su éxito. (Imagen con fines ilustrativos). Karla Richmond

La aparición de la <u>Dirección de Promoción de la Innovación y Vínculo para el Desarrollo</u> (Diprovid), adscrita a la <u>Vicerrectoría de Investigación</u>, supuso una **reorganización en el ecosistema de la transferencia conocimiento** de la Universidad de Costa Rica (UCR) al sector externo y el impulso que da la institución a pequeños y medianos emprendimientos.

Este reordenamiento tuvo como fin **articular mejor los aportes** que se pueden hacer desde la institución en diversos temas y con una gran cantidad de actores dinámicos en la interacción con empresas, instituciones, organizaciones sociales, entre otras instancias, para un mejor aprovechamiento del conocimiento que produce la institución. Esto se traduce en mejores resultados para las entidades que deciden recurrir a la Diprovid.

Uno de esos entes articuladores en temas de emprendimiento e innovación es la <u>Agencia Universitaria para la Gestión del Emprendimiento</u> (AUGE-UCR), que este año cumple una década de acompañar emprendimientos dinámicos y que ha llegado a convertirse en **una de las incubadoras más grandes de Centroamérica**.

Actualmente, la Agencia maneja un **portafolio de entre 200 y 300 proyectos anuales** y ha sido reconocida como una de las 20 mejores incubadoras relacionadas con universidades en el mundo, según un el <u>ranking de benchmark llamado UBI Global</u>. Desde su aparición, AUGE-UCR ha otorgado más de \$1 200 000 de capital semilla a empresas, para que estas puedan desarrollar sus negocios. Así lo explicó su director ejecutivo, <u>David Ramírez</u>:

<u>David Ramírez, director de AUGE, sobre datos de los programas de incubación</u> Duración:



A través de la Diprovid, AUCE-UCR ha reforzado su papel de **impulso a emprendimientos basados en conocimiento del quehacer universitario** a través de emprendimientos derivados (Spin-Off), que han cobrado gran relevancia. Esto ha sido posible a través del <u>Programa Hélice UCR</u>, que ya ha permitido apoyar a nueve proyectos de emprendimiento con fondos aportados por la <u>República de Corea</u> a través de su <u>organismo de cooperación Koica</u>.

Además de esta potencialidad, la Agencia busca la creación de nuevos fondos y facilidades para las empresas que emergen con la ayuda del conocimiento o de tecnologías de cualquier sector universitario puedan salir al sector productivo.

<u>David Ramírez, director de AUGE, sobre nuevos programas de transferencias de capacidades con unidades académicas</u>

Duración:



El paso siguiente de AUGE-UCR dentro de este engranaje es aproximarse a diferentes entidades con las que han tenido algún tipo de colaboración, de forma que se posicione al país ante el mundo como un destino para aquellas personas que deseen venir a desarrollar sus negocios, promocionando el talento que se forma en Costa Rica, el cual puede derivar en emprendimientos con un enfoque dinámico y de alto valor.

Para noviembre, AUGE-UCR, con el apoyo de aliados estratégicos, está organizando una actividad denominada *Costa Rica Startup Awards 2022*, que busca convocar a emprendimientos, inversionistas, investigadores y entusiastas para dar a conocer las capacidades que tiene el país, de la mano con el impulso que ofrece del actual gobierno,

el partenariado de otras incubadoras y la consolidación de fondos de financiamiento del Sistema de Banca Para el Desarrollo.

Simplificación de trámites para pymes

La Diprovid sabe que una de las dificultades más recurrentes que encuentran las personas emprendedoras o empresarias que desean ampliar su negocio es la **gran cantidad de trámites engorrosos** que deben cumplir para echar a andar su idea.

Es ahí donde actúa el <u>Laboratorio Colaborativo de Innovación Pública</u> (Innovaap), proyecto de la <u>Escuela de Administración Pública</u> (EAP), el cual tiene entre sus funciones la **mejora en la agilidad de los servicios públicos**. Este laboratorio ha desarrollado una trayectoria en esta área, apoyando procesos de mejora regulatoria de trámites vinculados con el sector pyme.

Este factor no es menor, ya que muchas de estas ideas de **negocios pueden verse económicamente afectadas por la duración de estos procesos**, debido al pago que deben hacer de impuestos, cargas sociales, materia prima de trabajo, entre otros. Es por eso que resulta fundamental que el Estado no imponga mayores obstáculos a los que ya enfrentan este tipo de negocios.

Según explicó su coordinadora, <u>Allison Quesada</u>, la propuesta del nuevo presidente, <u>Rodrigo Chaves</u>, de **reducir y simplificar la tramitología** para las empresas resulta muy interesante y cree que hay bastantes oportunidades para lograr este objetivo.

Allison Quesada, coordinadora de Innovaap: la digitalización trámites y el nuevo gobierno

La coordinadora de Innovaap también recordó que el aspecto de la digitalización es otra variable con mucha potencialidad que beneficia a las personas emprendedoras en la reducción del tiempo para empezar con su negocio, lo cual puede resultar clave para el éxito de su lanzamiento.

Quesada señaló también como básico que en este proceso de simplificación se tome en cuenta a la **participación de las personas usuarias** de estos espacios. En otras palabras: es fundamental que las instituciones que buscan agilizar sus procesos lo hagan con los oídos abiertos a las necesidades que enfrentan quienes requieren estos servicios.

Allison Quesada, coordinadora de Innovaap: participación ciudadana en la reducción de trámites

La coordinadora de Innovaap **espera que el nuevo gobierno tenga apertura para interactuar con esta instancia**, de manera que se genere una colaboración que permita intervenir en la creación y / o desarrollo de trámites más ágiles, que afecten lo menos posible al emprendedurismo.





Pablo Mora Vargas Periodista, Oficina de Divulgación e Información pablo.moravargas@ucr.ac.cr

Etiquetas: innovaap, auge, tramitologia, .